



Noah (336)

וַיֵּן מָצָא חֵן בְּעֵינֵי ה' (ו.ח)

« Et Noah trouva grâce aux yeux d'Hachem » (6,8) Nos Sages expliquent que Noah mérita de trouver grâce aux yeux d'Hachem, car ses propres yeux voyaient uniquement Hachem. Selon Rav Elimélekh Biderman : la génération du déluge fut punie à cause d'un manque de foi en D. Nos Sages enseignent (Sanhédrin 108a) [au sujet de la génération du Déluge] que leur sentence ne fut décrétée définitivement qu'à cause du vol, ce que certains expliquent en disant que celui qui vole son prochain montre par cela qu'il ne croit pas que c'est le Créateur qui nourrit, pourvoit aux besoins de tous les êtres et fixe la vie et la subsistance de chacun. S'il était doté de cette foi, il saurait qu'il ne gagne rien à voler. Dès lors, les hommes de cette génération ne parvenaient pas à être sereins. Ils étaient en effet constamment préoccupés et anxieux des événements qui pouvaient subvenir, de la manière d'obtenir leur subsistance, de la crainte d'un rival, de la peur de subir un préjudice et de l'inquiétude face à leurs ennemis. C'est pourquoi ils furent dénommés '*Dor hamaboul*', la génération du déluge, Maboul (le déluge) étant la même racine que '*Bilboul*' le désordre, la confusion, car ils étaient constamment perturbés et tourmentés à cause de leur manque de Emouna. En revanche, le nom Noah est à rattacher au mot Ménouha, le repos, car grâce à sa confiance en Hachem, il n'avait peur de rien, car il savait que tout ce qui lui arrivait provenait du Ciel.

נח איש צדיק תמים הנה בדורתי (ו.ט)

Noé fut un homme juste, irréprochable, entre ses contemporains (6. 9)

La Paracha raconte le déluge qu'Hachem envoya pour détruire l'Humanité pour les punir de leurs perversions. Noah construisit une arche qui lui permit de se sauver ainsi que sa famille et toutes les espèces vivantes. La Thora témoigne à son sujet : « **Noah fut un homme juste et intègre, parmi ses contemporains** ». Rachi explique que nos Sages étaient partagés quant à l'interprétation de l'expression « **Parmi ses contemporains** » : Certains Sages y voient un éloge : à plus forte raison, s'il avait appartenu à une génération de justes, il aurait été encore plus juste. D'autres y voient un reproche: il était un juste dans sa propre génération, mais s'il avait appartenu à celle d'Avraham, il n'aurait pas été compté parmi les justes. Pourquoi vouloir absolument le rabaisser ? Et surtout, pourquoi Noah n'aurait-il pas été juste

dans la génération d'Avraham Avinou ? Il n'était peut-être pas à son niveau, mais : Pourquoi être si extrême ? **David haMélèkh** nous enseigne dans Téhilim : « **Le juste fleurira comme un palmier; se dressera comme un cèdre du Liban, il est élancé** » (92.13) Pourquoi le Tsadik est-il comparé à un palmier et à un cèdre? Le juste doit en effet savoir être dur et immobile face aux tempêtes et aux personnes désirant changer même une seule lettre de la Thora. Il ressemble ainsi au cèdre, qui est un arbre très fort, qui ne bouge pas d'un centimètre même devant les plus grandes rafales. Par contre, le Tsadik doit aussi savoir influencer les juifs qui sont plus ou moins proches de lui, tel un palmier dont les dattes répandent une bonne odeur même loin de lui. Noah était certes un grand Tsadik, mais pendant les cent vingt ans où il construisait l'arche, il ne se préoccupa pas des autres, et n'arriva pas à convaincre une seule personne de faire Téchouva! Il accomplit à la lettre l'ordre Divin, ce fut donc un juste. Mais ce n'est rien comparé à Avraham Avinou, qui réussit tel un palmier à répandre et à diffuser la foi en Hashem partout dans le monde.

וַאֲנִי הֲנִי מְבִיא אֶת הַמַּבּוּל מֵיָם (ו.יז)

« Et Moi je vais amener le déluge (6.17)

Rav Itshak Zeèv Soloveitchik relève la répétition du mot « Moi » (Et Moi Je) dans ce verset. Quelle en est la signification ? Rachi indique que le déluge a commencé sous la forme d'une abondante chute de pluie bienfaisante. Si les gens avaient saisi cette ultime possibilité de se repentir, cette pluie aurait produit d'abondantes récoltes. Mais ils ne l'ont pas fait, et elle est devenue un déluge destructeur. Le Talmud (Taanit 2a) nous apprend qu'il existe trois clés que Hachem ne confie pas à des messagers. L'une d'elles est celle de la pluie. Puisque le déluge a commencé comme une pluie bénéfique, il a indiscutablement été provoqué par Hachem Lui-même et non par un intermédiaire.

Voilà pourquoi, explique Rav Soloveitchik, Hachem souligne que c'est Lui, et Lui seul, qui a fait venir le déluge.

Rav Rubin Zatsal « Talelei Oroth »

וְהָיְתָה הַקֶּשֶׁת בְּעָנָן.... וַיֹּאמֶר אֱלֹדִקִּים אֶל נח זאת אות הַבְּרִית אֲשֶׁר הִקְמַתִּי בֵּינִי וּבֵין כָּל בְּשָׂר אֲשֶׁר עַל הָאָרֶץ (ט.טז.יז)

« L'arc sera dans le nuage ... Hachem dit à Noah: Ceci est le signe de l'alliance que J'ai établie entre Moi et toute chair se trouvant sur la terre » (9,16-17)

L'arc-en-ciel a une signification symbolique: lorsqu'un archer veut montrer que ses intentions sont pacifiques, il inverse son arc en le pointant vers lui. Il en est ainsi avec un arc-en-ciel: les extrémités de l'arc touchent le sol de ce monde, tandis que son centre pointe vers le Ciel, témoignant des intentions pacifiques de Hachem à l'égard de la terre. De plus, cet arc ne contient pas de corde avec laquelle tirer une flèche. Il symbolise la paix entre Hachem et ce monde.

Ramban

Les gens utilisent l'arc comme signe pour la bataille. Hachem a ainsi désigné l'arc-en-ciel comme un signe de paix et de tranquillité

Rabbeinou Efraim

וַיֵּרֶד ה' לְרֹאֵת אֶת הָעִיר וְאֶת הַמִּגְדָּל אֲשֶׁר בָּנוּ בְּנֵי הָאָדָם (יא.ה)
« **Hachem descendit voir la ville et la tour qu'avaient construites les hommes** » (11,5)

Pourquoi la Torah ne dit-elle pas qu'Hachem descendit voir les hommes, plutôt que la ville ? En réalité, cette génération, qui construisit la tour de Babel recherchait à éloigner la Présence d'Hachem de là où ils vivaient. Ils préféraient vivre dans l'obscurité, sans Hachem. Ils désiraient le retrait de la Providence Divine. Ainsi, quand Hachem «Descendit» voir la ville, c'est-à-dire qu'Il se dévoila justement dans le lieu où ils vivaient, alors ils en furent perturbés. Telle était leur sanction, de constater le dévoilement de la Présence Divine, mesure pour mesure, pour avoir cherché son retrait.

Hidouché Harim

הָרֵן אָבִי מִלְכָּה וְאָבִי יִסְכָּה (יא.כט)
« **Haran, père de Milka et père de Yiska** » (11,29)

Rachi explique que Yiska, c'est un autre nom que portait Sarah. En effet, Yiska signifie 'Voir', on l'appelait ainsi, car elle avait un regard inspiré par l'esprit prophétique. La seule fois que la Torah appelle Sarah par ce nom de Yiska c'est dans ce verset. C'est que c'était par ce nom qu'on l'appelait dans sa maison paternelle, avant de partir pour Canaan. Ainsi pourquoi la Torah a-t-elle autant tenu à mentionner ce nom?

Le Rav Zeidel Epstein explique que la Torah veut nous montrer une différence notoire entre la vision de la Torah et la vision profane, celle des autres nations. Dans la maison de son père, Sarah était appelée Yiska, celle qui a un regard prophétique et inspiré. Car c'est cela qui les a impressionnés. Un non-Juif est souvent impressionné par les forces surnaturelles qu'un homme peut avoir. S'il connaît le futur ou réalise des miracles, les gens le considéreront d'emblée comme un être supérieur, impressionnant, qu'il convient d'aduler. Mais en

réalité, cela n'impressionne absolument pas la Torah, qui préfère appeler notre Matriarche par le nom de Sarah, 'celle qui règne', qui domine son penchant, qui maîtrise ses envies, et sait être reine sur elle-même. La seule chose qui compte pour la Torah, c'est combien un homme est maître de lui-même pour diriger sa vie en conformité avec la Volonté Divine, même s'il doit pour cela maîtriser son cœur et aller à l'encontre de ses tendances naturelles. En revanche, le fait qu'une personne ait des dons particuliers, hors du commun et surnaturels, cela n'a pas en soi de la valeur d'après la Torah, qui a un regard profond et authentique sur les choses.

Halakha : Les lois du Lachon Arah : Evoquer les méfaits d'une personne

Il est interdit de dénigrer son prochain en rapportant les fautes qu'il a commises envers Hachem tout comme son inconduite dans la vie de tous les jours, même si ces faits sont avérés. Il est interdit d'en faire part à un tiers.

Hafets Haim Abrégé

Dicton : L'attachement à Hachem est la clé qui ouvre tous les verrous.

Baal Chem Tov

Chabbat Chalom

יוצא לאור לרפואה שלימה, ברוך יואל שמעון ישראל בן פנינה, אברהם בן חנה רחל שרה, הדסה אסתר בת רחל בחלא קטי, פטריק יהודה בן גלדיס קאמונה, אברהם רפאל בן רבקה, אסתר בת רחל, מאיר חיים בן גבי זוויורה, ראובן בן איזא, פליקס סעידו בן אטו מסעודה, ויקטוריה שושנה בת ג'וים חנה, רפאל יהודה בן מלכה, שלמה בן מרים, שמחה ג'וזת בת אליז, אבישי יוסף בן שרה לאה, אוריאל נסים בן שלמה, אלחנן בן חנה אנושקה, מרים בת עזיזא, חנה בת רחל, דוד בן מרים, יעל בת כמונה, חנה בת ציפורה, ישראל יצחק בן ציפורה. **זיווג הגון :** נעמי פנינה בת סנדרין אסתר, לאה בת רבקה, אלודי רחל מלכה בת חשמה, יוסף גבריאל בן רבקה, מרים בת רבקה. **הצלחה לחנה בת אסתר** וליונתן מרדכי בן שמחה ברכה זרע של קיימא ללבנה מלכה בת עזיזא וליאור עמיחי מרדכי בן ג'יזל לאוני. **לעילוי נשמת :** ג'ינט מסעודה בת ג'ולי יעל, שלמה בן מחה, מסעודה בת בלח, יוסף בן מייכה. מורים משה בן מרי מרים. משה בן מזל פורטונה, נתניאל יאיר בן מרים יהודית, ראובן בן חנינה, אליהו בן מרים, ניסים חי הוברט בן ג'ולי, ליליאן רוזה בת אוטה נג'מה, דוד בן מרים.

